

# BIO - GARDINS

Avril 2010, parution aléatoire

Association loi 1901 - Bulletin d'information réservé aux adhérents  
Mairie de Merville - 59660 MERVILLE

## Le mot du président

Vous avez sûrement entendu parler des coccinelles asiatiques. Elles ont été introduites pour participer à la lutte biologique (contre les pucerons) et se sont trop bien adaptées, se révélant finalement dangereuses pour nos coccinelles locales, qu'elles dévorent même de temps à autre.

Cet hiver, des regroupements de ces envahisseuses ont été remarqués, dans les creux de murs, dans les boîtes aux lettres. Cela indique qu'elles s'adaptent encore et qu'elles auront hiberné. L'hiver a été rude, malgré leurs amalgames, elles ne survivront peut-être pas trop nombreuses.

Le problème est sérieux et occupe des scientifiques qui cherchent des parades à cette invasion.

Les espèces invasives sont nombreuses, parfois peu gênantes telle le buddléia, parfois dangereuses comme la berce du Caucase, parfois volantes et inquiétantes comme le frelon asiatique.

Nos actes en tant qu'espèce ont des conséquences auxquelles nous ne pensons pas toujours.

La coccinelle asiatique en est une preuve de plus.



L'association organisera cet été en collaboration avec mr Derolez, une formation sur les coccinelles asiatiques.

## Le saviez vous ?

La forme et la couleur des oeufs varie selon l'espèce (rien de nouveau !), mais aussi en fonction de l'habitat. Un oiseau qui pond et vit au sol fera des oeufs ronds ou presque.

À l'inverse, un oiseau qui niche dans une falaise fera des oeufs très conique. Cette forme leur évitera de rouler hors du nid, puisqu'ils roulent presque sur place du fait de cette forme de cône.

**DES nouvelles du pressoir Dans le prochain bulletin !**



## La Ficaire aux feuilles vernissées

Nous connaissons tous cette petite plante aux fleurs en forme d'étoiles, renonculacée, ou petite chélidoine, qui pousse sur les sols humides en ce moment (elle est en retard comme toute la végétation). C'est l'une des toutes premières fleurs, après l'hiver, presque en même temps que les perce neige et les violettes. Chez nous (en patois) c'est de la gracette.

De 10cm de hauteur environ, ses feuilles rondes et épaisses, paraissent vernissées, elle pousse en colonies dans les sous-bois. Attention, sa tige contient un suc irritant.

**TRES EFFICACE !**

Ses racines cachent des bulbes blanchâtres qui sont radicaux contre les hémorroïdes en application externe. Broyez les racines fraîches récoltées au printemps ou à l'automne, mélangez avec du beurre, faites reposer cette pommade une semaine dans un verre. Réchauffez et passez dans un tissu fin. (Elle est dangereuse en usage interne). Vous aurez ainsi un onguent souverain à appliquer localement.

**PENSEZ A AGREMENTER VOS SALADES DE PISSENLITS OU DE FLEURS DE VIOLETTE, C'EST LE MOMENT OU JAMAIS.**

## Un arbre à champignons.

Il y a quelques semaines, André nous fait parvenir cette photo (à gauche), pour renseignement. Après quelques aller-retour de mails, André retourne sur le terrain pour tenter d'autres photos, et là ! L'arbre n'est plus ! Était-il malade? A t'il servi de bois de chauffe?

En tout cas, les champignons sont soit des Ganoderme de Pfeiffer soit des Ganoderme Plan.



Le bulletin de l'association est imprimé et diffusé par openoffice. Logiciel libre et gratuit, openoffice est largement copié et révisé par openoffice.

# Le stage greffe

Organisé en collaboration avec l'association des croqueurs de pommes, le stage greffe des bio-gardins s'est déroulé le 27 mars 2010 de 9 heures à midi.

Nous avons pour l'occasion été hébergé par Christophe Minne, maraicher bio au préavin.

Ce stage a réuni une petite vingtaine de participants et a vu se concrétiser plusieurs nouvelles adhésions à notre association.



L'arrivée des participants et la presque intégralité autour de la table.



Tout s'est déroulé dans une ambiance studieuse mais agréable, l'ensemble des participants ayant été ravis d'apprendre les bases de la greffe, l'idée a été émise de concevoir d'autres stages du même type, sur le même sujet pour approfondir et sur d'autres sujets comme la taille des fruitiers, des rosiers, le bouturage,...



Les images sont explicites, les gestes sont techniques. Une technique simple, mais qu'il faut acquérir. Au final, le plaisir d'avoir « fait » son arbre à soi. Avec une transmission, un partage avec d'autres, les greffons venant souvent d'un ancien ou d'une connaissance. Un bien bel art que la greffe !

La matinée s'est terminée par une dégustation de pétillant. Alain et Lucile, en septembre, avec les mûres, avaient fait quelques bouteilles de pétillants; il était temps de goûter et tout le monde s'est accordé à dire que l'expérience méritait d'être renouvelée.

Ce qui ne manquera pas d'être fait, puisqu'en septembre, les bio-gardins organisent une après midi 'cueillette des fruits d'automne'.



Nous tenons à remercier les croqueurs de pommes pour le dynamisme et l'expertise dont ils font preuve et Christophe Minne pour son accueil.

I.P.N.S

## Venez vous promener avec nous !

Samedi 3 avril, l'association organise un promenade dans Merville.

Venez nombreux pour découvrir l'histoire et l'influence du développement industriel sur Une ballade de 4 ou 5 kilomètres au départ de l'office de tourisme de Merville aux environs de 14h30. la nature, les cours d'eau.